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AgroCentaf contará com palestras e
atividades voltadas à agropecuária

O Centro de Formação da Agricultura Familiar Padre Leandro Caliman promove seu 1º Simpósio no período de 8 a 10 de setembro.
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No dia 20 de agosto
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Maçom e o Venerável-
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O Centro de Formação da Agricultura Familiar Padre Leandro Caliman - UBEC-CENTAF realizará no
período de 8 a 10 de setembro de 2010, em suas dependências, no Ginásio Anchieta, o AgroCentaf - 1º
Simpósio com o tema “Educação do Campo para quem Acredita no Campo”. O evento contará com
palestras e outras atividades voltadas à agropecuária. Entre os diversos temas a serem abordados nas

palestras, destacamos: Cerrado - monocultura e desmatamento; Legislação Ambiental; Hortaliça
Orgânica; Produção de Bovinos Leiteiros; Confinamento de Gado de Corte: do chão à comercialização;

Manejo de Irrigação; e Mercado Futuro de Comodites. Nos intervelos haverá visita aos stands.
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A Câmara Municipal de
Silvânia retomou suas ativida-
des normais no mês de agosto,
após o recesso Legislativo de
julho.

Foram apresentaram e
aprovaram  inúmeros requeri-
mentos reivindicando
melhorias para nosso municí-
pio. Podemos destacar os se-
guintes requerimentos:

A vereadora Cidinha re-
quereu o envio de ofícios à
Prefeita Municipal solicitando
asfaltamento das ruas do Baú
e a criação de um depósito mu-
nicipal para abrigar os carros
apreendidos que ficam estaci-
onados na Praça da Rodoviá-
ria sendo que nessa solicitação
ela recebeu parceria de todos
os vereadores presentes; ofíci-
os aos funcionários da Prefei-
tura e à Secretária Municipal
de Ações Sociais felicitando-
os pelo trabalho realizado na
Exposição Agropecuária des-
te ano; ofício à Prefeita Muni-
cipal solicitando a marcação
de audiência pública com a Se-
cretária de Segurança Pública
do Estado de Goiás para tratar
da segurança pública no mu-
nicípio e das atuais condições
da Delegacia local; ofício à
Prefeita Municipal solicitando
o retorno das atividades da
Escolinha de vôlei.

O vereador Valdeci do João
de Barro requereu que fosse
providenciado o seguinte: en-
vio de ofício à Prefeita Muni-
cipal felicitando toda e a equi-
pe envolvida na realização da
Exposição Agropecuária; ofí-
cio aos Funcionários da Filial

Dinair dos Santos, Egon Brenner e Eliseu Tiliza, da Comissão
Técnica da Seleção Silvaniense recebem homenagem na Câmara,
no dia 24 de agosto, pela conquista da Copa Alcides.

Aniversariante do Mês

A Câmara Municipal de
Silvânia esteve em festa

no mês de agosto para
comemorar os

aniversários dos
servidores do

Legislativo,Valdir Junior
Vitor, dia 22,  e

Rosimary Alves, no dia
25.

Parabéns aos dois!
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Legislativo retoma às atividades normais no mês de agosto
do Grupo PATRON felicitando-
os pelo empenho e dedicação na
limpeza de nossa cidade; ofício
à Secretária Municipal de Ad-
ministração solicitando apoio do
executivo no que se refere à se-
gurança pública, tanto no meio
rural quanto no meio urbano;
ofício à Secretária Municipal de
Ações Sociais, com parceria
com o vereador Lindomar, soli-
citando propostas para a proble-
mática das drogas e álcool tais
como a criação de um abrigo
para alcoólatras e dependentes
químicos, ações para prevenção
e reinserção social entre outras;
ofício à Diretora do Instituto
Auxiliadora parabenizando-a
pela construção da calçada nos
fundos da escola, na Av. Padre
Leandro Calliman, no Bairro
Nossa senhora de Fátima.

O vereador Jairo requereu o
envio de ofício à Prefeita Mu-
nicipal reiterando solicitação de
reconstrução da ponte localiza-
da entre a venda do Senhor João
Diniz (Fiim) e a propriedade do
Senhor Manoel da Laura.

O vereador Alessandro Men-
des fez os seguintes requerimen-
tos: ofício ao Secretário Muni-
cipal de Transporte e Rodovias
solicitando informações sobre
as providências para consertar
a retro-escavadeira; ofício à
Prefeita Municipal solicitando
explicações sobre o fato de o
combustível que abastece o ôni-
bus escolar do Cruzeiro estar
sendo guardado na residência do
Senhor Raciel.

O vereador Renato fez os se-
guintes requerimentos ao Secre-
tário Municipal de Transportes

e Rodovias: ofício solicitando
recuperação da estrada entre as
propriedades dos Senhores
Márcio Dutra e Evaldo Correia,
na região do São Roque; ofício
agradecendo-o pela conclusão
da ponte sobre o Rio dos Bois e
pelas melhorias feitas na GO
139; ofício solicitando o envio
de máquinas para o Senhor An-
tônio do Adão para encabeçar
uma pequena ponte. O vereador
Renato requereu, ainda, o envio
de ofício à Prefeita Municipal
reiterando solicitação de insta-
lação de uma placa ou busto em
homenagem ao saudoso José
Máximo da Costa, conhecido
como “Patureba”, no Estádio
João Caixeta; ofícios ao Secre-
tário Municipal de Transportes
e Rodovias com as seguintes so-
licitações: patrolamento das es-
tradas na região do Rio Verme-
lho; conserto de uma ponte pró-
xima à propriedade do Senhor
Felipe, na região do Olho d’água
e tapamento de um buraco pró-
ximo à propriedade da Senhora
Carmelita, na mesma região.

O vereador Lindomar reque-
reu o envio de ofícios ao Secre-
tário Municipal de Infra-Estru-
tura com as seguintes solicita-
ções: colocação de faixa exclu-
siva para estacionamento de ôni-
bus de embarque de passagei-
ros na Av. Dom Bosco e placa
de regulamentação do mesmo;
providências quanto às péssi-
mas condições de iluminação do
cemitério local e obras de dre-
nagem nas ruas que ainda não
receberam pavimentação
asfáltica, localizadas na parte de
baixo do bairro Maria de
Lourdes, antes do período chu-
voso; ofício ao Senhor José
Delfino da Silva e familiares
manifestando sentimentos de
pesar pelo falecimento de
Emiliana Silva; ofício à Senho-
ra Patrícia Dias da Silva mani-
festando sentimentos de pesar
pelo falecimento de sua filha,
Karine Edwirges.

O vereador Milton requereu
o envio de ofício ao Secretário
Municipal de Saúde solicitando
a extensão do tempo de atendi-
mento da equipe do PSF da re-
gião dos Almeidas até as 15h e
a contratação de um agente de
saúde para atendimento daque-
la comunidade.

O vereador Silvério Lobo
fez os seguintes requerimen-
tos: ofício à Prefeita Munici-
pal solicitando continuidade
das obras de melhorias nos
campos de futebol localizados
na zona-rural; ofício ao Presi-

dente da AGETOP – Agência
Goiana de Transporte e
Obras Públicas – solicitando
obras de reparos na GO-139,
que liga o município de
Silvânia à Hidrelétrica
Corumbá 4.

Vereadores Cidinha e Valdeci ao lado de alguns foliões de
Silvânia, presentes no Fórum de Culturas Populares e
Tradicionais de Goiás, no dia 7 de agosto, em Goiânia.

Vereadores Valdeci e Cidinha participam da 1ª Pedalada,
promovida pelo PEAB, no dia 15 de agosto.
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PEAB promove 1ª Pedalada rumo à Flona de Silvânia

Participantes da 1ª Pedalada na Flona de Silvânia.

Damas em frente a Igreja Nossa Senhora do Rosário,
após a missa de Ação de Graças pela VII AGN.

Na VII Assembléia Geral
Nacional da Associação Damas
Salesianas ocorrida em Silvânia
no período de 29 de julho a 01

Três silvanienses compõem o novo Diretório
Nacional da Associação Damas Salesianas

de agosto de 2010, foi realizada
eleição do novo Diretório Naci-
onal da ADS Brasil para o
triênio 2010 a 2013.

Silvânia
ficou muito
bem repre-
sentada, pois
três Damas
Salesianas
de nossa ci-
dade com-
põem o no-
vo Diretó-
rio Nacio-
nal:

Presi-
denta Na-
c i o n a l :

Lucilaine Queiroz dos Reis –
Silvânia – GO;

Vice-Presidenta: Maria
Carmen R.M. Monteiro –
Silvânia – GO;

Secretária: Onésima  Cordei-
ro G. Marçal  - Araxá –MG;

Conselheira de Administra-
ção: Sandra Rodrigues de
Sousa – Silvânia – GO;

Conselheira de Formação:
Maria do Socorro Silva – Belém
– PA;

Conselheira de Relações Pú-
blicas e Institucionais: Nidia
Afonso de Paulo – Araxá – MG.

São João Del Rei foi a cidade
escolhida para sediar a VIII AGN
a realizar-se em julho de 2013.

Os coordenadores do PEAB
– Projeto Educar e Aprender Brin-
cando,  em mais uma de suas ati-
vidades, promoveram a 1ª Peda-
lada envolvendo crianças e ado-
lescentes participantes do referi-
do projeto, saindo do centro da ci-
dade até a unidade da FLONA
(Floresta Nacional).  O evento
aconteceu no domingo dia 15 de
agosto de 2010, contando com 46
integrantes, em que todos se reu-
niram às 8h na Rodoviária local,
para momentos de reflexão e café
da manhã. Logo em seguida teve
início a Pedalada e durante todo o
dia realizou se gincana, caminha-
da pela trilha, almoço e sorteio de
um aparelho de DVD, tendo como
ganhador a criança Gabriel
Siqueira Silva, filho da senhora
Vanilda e do Senhor Adão. Foi
emocionante ver no rosto das cri-
anças e adolescentes a satisfação
em participar da atividade, onde
aproveitaram o momento para

descontrair,
apreciar a
natureza,
dar risadas,
jogar con-
versa fora, e
divertir. No
final do dia,
todos esta-
vam satisfei-
tos, uma 
vez que a pe-
dalada foi
algo diferen-
te, realizada
de uma maneira simples, com o
objetivo de trazer às crianças e
adolescentes um pouco mais de
alegria, otimismo e esperança. 
Tudo só foi possível, primeiramen-
te graças a Deus e a comunidade
Silvaniense que de fato apóia e
colabora com o projeto.  

Os organizadores agrade-
cem imensamente ao Renato co-
ordenador da FLONA, a  Fáti-

ma do César Móveis, pela Do-
ação do Aparelho de DVD, ao
João do Novo Ideal, ao Padre
Caio (Ginásio Anchieta), ao
Tiãozinho filho da Artina, aos
vereadores Cidinha e Valdeci,
a Turma da Pedagogia IX, a
Rádio Rio Vermelho, aos pais
e a todos que de uma forma ou
de outra colaboraram para a
realização do evento.
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Editorial
2010 um ano decisivo ou

apenas “mais do mesmo”?
Como todos sabemos as eleições se aproximam, um dos maiores pleitos eleito-

rais que o Brasil já viveu.
É bastante comum nesses períodos que observemos duas coisas principalmen-

te: promessas (e com elas uma certa esperança de melhorias) e candidatos que,
senão bizarros, completa e totalmente despreparados, alguns dos quais acabam
por se tornar uma espécie de “piada pronta” para a população.

Analisemos, devemos acreditar nessas promessas (todo o brasileiro é esperan-
çoso por natureza) que são feitas e refeitas a cada pleito? Os mesmos rostos e
discursos recorrentes inundam nossas cabeças, seja através da TV, rádio, mídia
impressa ou contato “direto” algo que já é bastante comum entre a grande maioria
dos candidatos (não devemos generalizar). Cremos que alguns desses devem guar-
dar os mesmos discursos de pleitos anteriores ou até mesmo copiar de candidatos
diferentes.

Como já dissemos anteriormente, brasileiros são esperançosos por natureza,
sempre imaginando que as coisas podem mudar dessa vez, pena que isso vale para
uma vida inteira na última semana... Devemos ter cuidado na hora de escolher
nossos representantes entre os vários candidatos que se apresentam, não apenas
com o “voto de protesto”, mas com a escolha correta, senão vejamos o segundo
caso que citamos acima, os candidatos bizarros que se apresentam.

Há um certo senso comum de que se votarmos em um desses candidatos, esta-
ríamos demonstrando nosso descontentamento com o atual nível de opções que
nos são apresentadas. Apenas para ilustrar (nada contra ou a favor, a redação d´A
Voz não tem preferências políticas a serem mencionadas), mas um comediante
conhecido por Tiririca é candidato a Deputado Federal, em seu programa no horá-
rio eleitoral gratuito o mesmo cita que sequer sabe o que faz um Deputado Federal,
mas que votem nele para que descubra.

Ora, se isso não é uma total falta de preparo para exercer um cargo de extrema
importância afinal, eles são os responsáveis por legislar em nome da população, é,
no mínimo, uma piada de mau gosto. Sendo que há várias opiniões citando que tal
candidato é pelo menos sincero e tem boa intenção. Bem, como já diz o ditado
popular: “de boas intenções o inferno está cheio”.

Também é bom lembrar sobre a questão que se refere ao valor do seu voto. O
voto é uma aposta pessoal em um determinado candidato, partido ou plano de
governo, essa aposta é tão somente do eleitor, não é uma corrida pra ver quem
“ganha ou perde o voto”. O que deve contar da hora da sua escolha caro leitor, é a
sua vontade, o seu desejo em ser bem representado por aqueles que você escolheu
nas urnas.

Esperemos que nesse pleito possamos fazer as melhores escolhas, que vençam
as melhores e mais acertadas escolhas (não a melhor equipe de marketing). Esco-
lhas essas que não nos façam ficar sonhando com a próxima eleição.

Nós, da equipe d´A Voz desejamos que esse pleito seja o melhor que esse país já
viu, com as escolhas mais acertadas que, finalmente, paremos de apenas ter espe-
rança para termos a certeza de que o país caminha no rumo certo.

Criado há cerca de dois anos, o
núcleo de articuladores sociais do
Programa Parceria Cidadã/Projeto
Ser Natureza do Ministério Público
de Goiás comemora ações positivas
voltadas para a melhoria da qualida-
de de vida no município de Silvânia.
O grupo é responsável pela
interlocução entre sociedade e o Mi-
nistério Público e trabalha para a re-
solução de demandas de forma alter-
nativa à via judicial, por meio de ro-
das de conversação.

É nesse contexto de cooperação
que as soluções se dão, normalmen-
te, muito mais rapidamente do que se
usado o método convencional da de-
manda judicial. Foi dessa forma, por
exemplo, que moradores vizinhos à
empresa Calcário Quilombo conse-
guiram ter mais segurança e tiveram
minimizados os impactos da ativida-
de de extração no meio ambiente.

Por iniciativa do grupo de
articuladores, o promotor de Justiça,
proprietários e gerente da empresa,
moradores e representantes do poder
público se reuniram para conversar
sobre os problemas enfrentados pe-
los cidadãos. A partir daí, a empresa
assumiu compromissos importantes,
como a mudança no sistema do siste-
ma de trabalho e o aviso prévio so-
bre os dias de explosão das pedras.

Essas providências garantiram a
integridade das propriedades, que dei-
xaram de ser atingidas pelo material e
as pessoas puderam organizar melhor
suas atividades domésticas, adequan-
do-se ao cronograma de explosões.
Àqueles que não tinham como se des-
locar para lugares mais seguros, a em-
presa ofereceu transporte gratuito. Por
fim, a instalação de galpão para moa-
gem das pedras diminuiu a emissão de
pó que tanto incomodava a vizinhan-
ça. O cumprimento dos compromissos
assumidos é permanentemente
monitorado pelos articuladores.

Agora, depois de resolvida essa
questão, o grupo trabalha pela im-
plantação da coleta seletiva de lixo

Projeto Ser Natureza do
Ministério Público de Goiás
comemora ações positivas em
Silvânia

nas escolas de Silvânia. Chamados
para a conversação, dirigentes da área
de educação confirmaram a adesão de
100% das unidades de ensino à pro-
posta de trabalho conjunto. Desde
março deste ano, os educadores têm
desenvolvido a atividade, que culmi-
nou com a premiação das três maio-
res arrecadações, num total de quase
13 toneladas de recicláveis, em even-
to festivo com apresentações artísti-
cas feitas pelos próprios alunos.

Para assegurar o sucesso da cole-
ta, o grupo de articuladores do MP
intermediou as negociações com um
empresário do ramo de recicláveis,
que forneceu material para o acondi-
cionamento do material e seu reco-
lhimento regular. Da mesma forma,
a prefeitura passou a recolher os pro-
dutos oriundos das escolas rurais.
Articuladores e promotor de Justiça
têm negociado com a administração
municipal a instalação de Pontos de
Entrega Voluntários (PEVs) nas es-
colas para consolidar a prática.

Integram o Programa Parceria Ci-
dadã/Projeto Ser Natureza, além do
promotor Dr. Luiz Carlos Wolff de
Pina, os articuladores sociais;
Felisberto Bonfim, Christiano Lobo,
Luciano Rodrigues, Irene Machado,
Nilton Morais, Kátia Luciene, Ana
Paula Rodrigues, Osmundo Valoz e
Mirna Barbosa. Para desenvolver
suas funções, o grupo recebe forma-
ção teórica continuada, oferecida pelo
corpo técnico do Ministério Público
do Estado de Goiás.
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MÁRCIA SOUZA

SIMPÓSIO
Acadêmicos do curso de Ad-
ministração da Faculdade Pa-
dre Lobo, unidade universitá-
ria de UEG em Silvânia, rea-
lizaram no período de 25 a 27
de agosto, no auditório da
AABB, o V Simpósio de Ad-
ministração. Com o tema “A
arte de atrair e fidelizar clien-
tes”, o Simpósio teve em sua
programação palestras, mini-
cursos, debates e atividades
artístico-culturais. Cada par-
ticipante pagou uma taxa de
R$ 7,00, e ao final todos re-
ceberam certificados de par-
ticipação.

CAVALGADA
A Escola Municipal José
Eduardo Mendonça, da região
Cruzeiro do Bom Jardim, pro-
moveu no dia 28 de agosto a
1ª Cavalgada Ecológica, orga-
nizada pelos professores da
instituição. A cavalgada con-

Já encontra em estado avançado a ampliação da sede da Central
de Associações/Coopersil. Conforme aprovado na última
assembléia geral da Central de Associações, foi vendido o imóvel
de sua propriedade na rua Senador Canedo e o valor da venda
está sendo aplicado na ampliação da sua sede, que contará com
mais 200m² para melhor atender a seus sócios/cooperados.

tou com a participação dos
educadores e funcionários da
escola, pais, alunos e morado-
res da região. Eles percorreram
cerca de 4Km, entre a escola
José Eduardo Mendonça e a
fazenda de Mário Gabriel,
retornando depois à escola. O
principal objetivo dessa 1ª
Cavalgada Ecológica da esco-
la municipal do Cruzeiro do
Bom Jardim, foi levar todos os
participantes, principalmente
os alunos, a refletirem sobre a
importância da preservação do
meio ambiente.

TREINAMENTO
O Cartório Eleitoral da 31ª
zona definiu a data do treina-
mento dos 228 mesários con-
vocados para atuar nas elei-
ções de 3 de outubro nas cida-
des de Silvânia e Gameleira de
Goiás. Os treinamentos acon-
tecem nos dias 18 e 19 de se-
tembro, às 14 horas, no audi-

tório do Tribunal do Júri Po-
pular da comarca de Silvânia.
No dia 18, serão treinados os
mesários convocados para as
seções de Gameleira de Goiás,
Mocambinho e nas regiões ru-
rais de Silvânia, Água Bran-
ca, Quilombo e Cruzeiro do
Bom Jardim. Já no dia 19, o
treinamento será para os
mesários convocados para
atuar nas seções da zona ur-
bana de Silvânia.

LUTO
Faleceu em Silvânia, no dia 22
de agosto, vítima de câncer, o
ex-prefeito do município, Mil-
ton Tavares Júnior, o
Zuquinha. Filiado ao PMDB,
Milton Tavares Júnior foi elei-
to prefeito de Silvânia em no-
vembro de 1982. Empossado
em 1983, ele cumpriu manda-
to até dezembro de 1988,
quando os mandatos nas pre-
feituras ainda eram de seis
anos. Zuquinha era filho do
também ex-prefeito Milton
Tavares, que administrou a
cidade na década de 60. O ex-
prefeito morreu no Hospital
Nosso Senhor do Bonfim, e
seu corpo foi sepultado no
Cemitério Municipal, na ma-
nhã do dia 23.

PRISÃO
Uma operação de combate às
drogas das Polícias Civil e
Militar de Silvânia, no dia 13
de agosto, cumpriu dez man-
dados de busca e apreensão no
município. A ação culminou na
prisão de Fábio de Jesus
Rodrigues, 34 anos, Silvina
Leodora da Silva, 37 anos,
Walmir Monteiro da silva, 18
anos e Hamilton Rodrigues de

Paula, 27 anos. Os quatro fo-
ram presos em uma chácara,
nos arredores de Silvânia, onde
a polícia monitorava um pon-
to de venda de crack. O local
estava sendo monitorado há
algum tempo pela polícia. Os
quatro acusados de tráfico es-
tão detidos na Cadeia Pública
de Silvânia.

BLOG
O CENTAF de Silvânia agora
tem um blog na rede mundial de
computadores. Por ele o
internauta pode conhecer um
pouco mais do Centro de Forma-
ção da Agricultura Familiar Pa-
dre Leandro Caliman. O blog do
CENTAF de Silvânia pode ser
acessado pelo endereço eletrônico
www.centaf.blogspot.com.

DENGUE
A Secretaria da Saúde de
Silvânia registrou 33 casos de
dengue em 2010. A estatística,
feita de janeiro a julho deste
ano, revela que só no mês de
março, 18 casos foram
registrados. O Parque
Residencial Anchieta é o bair-
ro com maior número de ca-
sos de dengue, onde as autori-
dades de saúde notificaram 9
casos da doença. O Bairro Pe-

drinhas teve 8 casos, seguido
do Bairro Nossa Senhora da
Fátima com 6, Centro e Maria
de Lourdes 5, Conselheiro
Manoel Caetano 3 e o Bairro
São Sebastião registra dois
casos de dengue. Com os 33
casos em 2010, o município de
Silvânia é considerado de mé-
dio risco pela Secretaria Esta-
dual de Saúde.

METEREOLOGIA
Silvânia ganha em breve uma
estação meteorológica automá-
tica. Conversações entre o Ins-
tituto Nacional de
Meteorologia e o Ginásio
Anchieta - Centro de Forma-
ção da Agricultura Familiar
(CENTAF), já estão em anda-
mento. Em agosto, esteve em
Silvânia o diretor geral do Ins-
tituto Nacional de
Meteorologia, Dr. Antônio Di-
vino Moura. Ele visitou o Gi-
násio Anchieta e manteve en-
contro com o diretor, Padre
Vicente Rigolon. Convênio
entre o Ministério de Agricul-
tura, Pecuária e Abastecimen-
to, através do Instituto Nacio-
nal de Meteorologia e o Giná-
sio Anchieta será assinado em
breve. A previsão de funciona-
mento é de dois meses.
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Família Marista de Silvânia em festa

Investir em tecnologia é a
melhor opção para se obter
altas produtividades com me-
lhor rentabilidade. A Pioneer,
seguindo o conceito de se-
mentes como veículo de
tecnologia, apresenta seu ex-
clusivo Sistema de Solução
Completa. Este sistema en-
volve a combinação de híbri-
dos em associação com a
tecnologia de marcadores
moleculares, tecnologia Bt e
Tratamento de Sementes In-
dustrial.

O Sistema de Combina-
ção de Híbridos da Pioneer
posiciona a melhor combina-
ção equilibrando, com dife-
rentes doses, o potencial pro-
dutivo, a precocidade e a
defensividade. Este sistema
proporciona maior seguran-

ça e estabilidade ao longo do
tempo, por isso, é uma das
melhores ferramentas de
gerenciamento de risco.

A tecnologia de
marcadores moleculares
vem permitindo a melhoria de
algumas características espe-
cíficas, como por exemplo, o
aumento do nível de tolerân-
cia as doenças, a exemplo da
Ferrugem Polysora, dentre
outras.

Dentro da biotecnologia, a
Pioneer disponibiliza sua
principal linha de híbridos
com a tecnologia Bt, nas mar-
cas Yieldgard® e
Herculex® I. A tecnologia Bt
controla as principais lagar-
tas que atacam a cultura do
milho, como a lagarta-do-
cartucho e a broca-da-cana-

Sistema de Solução Completa Pioneer® é mais produtividade
de-açúcar, pragas estas res-
ponsáveis por severos danos
econômicos à cultura do mi-
lho em várias regiões do Bra-
sil. No caso do Herculex® I,
esta tecnologia ainda oferece
resistência à aplicação de
herbicidas formulados com
glufosinato de amônio,
registrados no Brasil com a
marca Liberty Link®.

E complementando o Sis-
tema de Solução Completa,
a Pioneer oferece o Trata-
mento de Sementes Indus-
trial. Esta tecnologia tem
como principal  objet ivo
controlar pragas não atingi-
das pela tecnologia Bt, tais
como os percevejos e os
corós. O Tratamento de Se-
mentes Industrial é um ser-
viço oferecido pela Pioneer

no Brasil há 5 anos, possi-
bilitando maior segurança
na dose e cobertura das se-
mentes, com menores riscos
com intoxicações. Neste
serviço, a Pioneer oferece os
produtos  Cruiser®,
Standak® e Poncho® am-
bos com tratamento adicio-
nal com polímeros, que per-
mite a melhor aderência des-
tes produtos à semente.

A Pioneer foi fundada em
1926, nos EUA, e está pre-
sente no Brasil há 38 anos.
É líder absoluta no merca-
do brasileiro de híbridos de
alta tecnologia. Através de
suas unidades de pesquisa
presentes em todo o Brasil,
a Pioneer busca desenvolver
produtos de alta qualidade
que atendam as necessida-

des e características de cada
região. A Pioneer mantém o
perfil de uma companhia
inovadora, focada na ciên-
cia e tecnologia de semen-
tes, antecipando novos con-
ceitos de qualidade e elevan-
do os níveis de produtivida-
de no campo, através de in-
formações úteis levadas aos
agr icul tores  a  f im de
auxiliá-los a obter maior
rentabilidade.

® YieldGard é marca registrada utilizada sob
licença da Monsanto Company
Tecnologia de proteção contra insetos
Herculex® I desenvolvida pela Dow
AgroSciences e Pioneer Hi-Bred.
® Herculex® I e o logo HX são marcas
registradas da Dow AgroSciences LLC.
® Liberty Link é marca registrada e utilizada
sob licença da Bayer AgroScience.
Standak – Marca registrada da Basf S.A.
Cruiser – Marca registrada da Syngenta Crop
Protection, Basiléia, Suíça.
Poncho - Marca registrada da Bayer Cropscience.

O Aprendizado Marista Pa-
dre Lancísio realizou a 5ª edi-
ção da Festa da Família Marista.
Reuniram-se na Piscina da es-
cola quase mil pessoas entre alu-
nos, pais e educadores.

O evento marcou o dia do
Marista, comemorado junto

com a Assun-
ção de Maria
ao Céu. O mo-
mento foi
marcado pela
a l e g r i a ,
descontração,
atividades es-

p o r t i v a s ,
lúdicas, brin-
c a d e i r a s ,
bingo, lanche
e um gostoso
banho de pis-
cina.

São Mar-

Festa da Família: alegria e descontração.

celino Champagnat, fundador
dos Irmãos Maristas recorria a
Maria como um filho, atira-se
nos braços da mãe, pois tinha a
certeza que Maria sempre traz
Jesus no colo ou no coração.

Ir. Davi NardiFamília Marista: alunos, pais e educadores..
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Notícias do NTE

Curso de Qualificação em Tecnologia Digital.

NTE - Núcleo de Tecnologia
Educacional de Silvânia
Avenida Dom Bosco, n.º 04
Bairro Nossa Senhora de Fátima
Silvânia-Goiás
Fone: (62) 3332-2078 / 2080 / 2081
E-mail: ntesilvania@hotmail.com
Blog: ntesilvania1.blogspot.com

Entrega de
Certificados

Foram Entregues aos pro-
fessores da Rede Pública de
Ensino da Regional de
Silvânia, cento e noventa e oito
(198) certificados de formação
do Curso: Introdução à Edu-
cação Digital - LINUX 40h.
Outros já foram encaminhados
para a Coordenação Estadual
de Educação à Distância para
devida certificação, dentre eles
o do curso: Aprendendo e En-
sinando com as TIC - 100h.

Roda Pião divulga
resultado de
Concurso

Saiu no dia 05 de Agosto
de 2010 o resultado do Con-
curso “Dengue: O final da
História é com você”, organi-
zado pela equipe do Programa
“Roda Pião”, o qual participa-
ram alunos da Rede Pública

Municipal e Estadual de
Silvânia e Gameleira de Goiás.

Os vencedores foram:
5° Ano do Ensino Funda-

mental:
1° Lugar: Maria Eduarda

de Oliveira Costa (Aprendiza-
do Marista)

1° Lugar: Kamilla
Gabriella da S. Bittencourt
(Aprendizado Marista)

2° Lugar: Joaquim Daniel
Avelar Neto (Escola Munici-
pal Geraldo Napoleão)

3° Lugar: Luisa Helena
Gondim Silva (Instituto
Auxiliadora)

4° Ano do Ensino Funda-
mental:

1° Lugar: Paulo Eduardo
de Sousa Araújo (Escola Mu-
nicipal Geraldo Napoleão)

2° Lugar: Ygor R. Goulart
(Escola Municipal José Eduar-
do)

3° Lugar: Bruna
Fernandes de Oliveira (Escola
Municipal Fleury Adrião)

 3º Ano
do Ensino
Fundamen-
tal:

1° Lu-
gar: Ranielly
Santos Silva
(Aprendiza-
do Marista)

2° Lu-
gar: Laís
Brasil Sousa
( I n s t i t u t o

Auxiliadora)
3° Lugar: Wanderson José

dos Santos (Escola Municipal
Alexandrina Pereira)

2º Ano do Ensino Funda-
mental:

1° Lugar: Dante Cardoso
Mesquita (Aprendizado
Marista)

2° Lugar: Beatriz de Ara-
újo Gomes (Escola Municipal
Geraldo Napoleão)

3° Lugar: Bruna Helena
Silva (Escola Municipal Ge-
raldo Napoleão)

1º Ano do Ensino Funda-
mental:

1° Lugar: Luis Fernando
de Sousa (Escola Municipal
Geraldo Napoleão de Sousa)

2° Lugar: Débora Ribeiro
Venâncio (Escola Municipal
Geraldo Napoleão)

3° Lugar: Kaio César
Nonato (Escola Municipal
Manoel Caetano)

Qualificação em
Tecnologia Digital

Está acontecendo, desde
julho, o curso: Qualificação
em Tecnologia Digital - Alu-
no Integrado, que visa
oportunizar alunos e profes-
sores de escolas públicas,
qualificação no âmbito das
tecnologias da informação e
comunicação (TIC), na moda-
lidade à distância.  A forma-

ção é desenvolvida através da
parceria do Ministério da
Educação, Secretaria Estadu-
al de Educação de Goiás e
Universidade Federal de
Goiás, através do Laboratório
de Tecnologia da Informação
e Mídias Educacionais -
Labtime. Participam deste pri-
meiro grupo oitenta (80) alu-
nos das
Escolas
Estadu-
ais de
Silvânia
e Vianó-
p o l i s .
São cen-
to e oi-
t e n t a
(180) h
de for-
mação eProfessores participam de curso sobre Linux.

o término está previsto para
novembro/2010.
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A escola da APAE, Associ-
ação dos Pais e Amigos do Ex-
cepcional, de Silvânia, realizou
entre os dias 20 e 27 de agosto
mais uma Semana do Excepci-
onal. O evento é realizado em
todas as escolas da APAE es-
palhadas pelo Brasil, e é uma
boa oportunidade para a socie-

Semana do Excepcional movimenta APAE de Silvânia
dade conhecer de perto o tra-
balho realizado pelos funcioná-
rios e voluntários que dedicam
suas vidas a ajudar as crianças
e adultos portadores de neces-
sidades especiais.

Em Silvânia, a Semana do
Excepcional começou com a
tradicional serenata, na noite do

dia 20 de agosto.
Funcionários e vo-
luntários da APAE
fizeram serenata na
casa de cada um
dos alunos da enti-
dade. No entanto, a
abertura oficial do
evento aconteceu
no dia 23, com o
Dia da Beleza, que
reuniu profissio-

nais como cabeleireiros, mani-
cures e barbeiros na escola da
APAE para cortar os cabelos
dos alunos, fazer as unhas e
maquiar as alunas. Antes des-
sas atividades, foram executa-
dos os hinos Nacional, de
Silvânia e do Excepcional.

No dia 24 de agosto, no Gi-
násio de Esportes João Natal,
foi a vez das apresentações ar-
tísticas dos alunos da APAE e
escolas convidadas, que deram
um show de talento e
criatividade. A semana conti-
nuou com um piquenique na
manhã do dia 25, um passeio
no Aprendizado Marista Padre
Lancísio no dia 26 e terminou
com uma manhã recreativa na
escola da APAE no dia 27 de
agosto.

Durante a Semana do Ex-
cepcional da APAE de Silvânia,
a comunidade teve mais uma
boa oportunidade de ver de per-
to como é o dia a dia dos alu-
nos daquela entidade. Puderam
conhecer cada um deles, as ins-
talações da escola, a constru-
ção da nova Ala de Reabilita-
ção e também os profissionais
que trabalham para a melhoria
do bem estar dos alunos. Os
pais e voluntários da APAE
também participaram ativa-
mente das atividades.

Novidades
A escola da APAE começa

o mês de setembro cheia de no-
vidades para Silvânia. Visan-
do o aumento da arrecadação
da entidade e maior participa-
ção da comunidade em suas
atividades, a APAE realiza nos
dias 04 e 05 de setembro o 1º
Rally da Solidariedade. Atra-
vés da sugestão do jovem
silvaniense Anderson, jovens

vão percorrer o meio rural do
município arrecadando
donativos para a APAE. O ven-
cedor será aquele que conse-
guir o maior número de doa-
ções.

E além do Rally da Solida-
riedade, a APAE de Silvânia
também vai re-
alizar em setem-
bro, a 1ª Festa
da Primavera,
que será organi-
zada pelo mes-
mo molde da
festa junina,
com shows ao
vivo e o tradici-
onal Bingão da
APAE, que des-
ta vez vai sorte-
ar uma moto
Zero Km. O di-
ferencial da
Festa da Prima-
vera será a ex-
posição de flo-
res, que deverá
contar com a
participação de
floriculturas e
cultivadores de
flores de

Silvânia e também de municí-
pios vizinhos. Toda a renda da
festa será revertida para a ma-
nutenção da escola da APAE e
para a finalização da constru-
ção da Ala de Reabilitação,
obra que terá um custo em tor-
no de R$ 400 mil.

Dia da Beleza contou com voluntariado.

APAE realiza 1ª  Festa da Primavera.

Apresentação artística dos alunos da APAE no Ginásio de Esportes.
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Ambiente GoiásAmbiente GoiásAmbiente GoiásAmbiente GoiásAmbiente Goiás
Todos, por uma nova consciência.

Com a Lei da Política Nacional dos Resíduos Sólidos
Brasil avança rumo ao desenvolvimento sustentado

“Legislação prevê que empresas recolham embalagens usadas de produtos. Também exige que as pessoas separem o lixo
onde houver coleta seletiva.”

A geração de resíduos sóli-
dos é um fenômeno inevitável
que ocorre diariamente, ocasi-
onando danos muitas vezes
irreversíveis ao meio ambien-
te. A preocupação para com os
resíduos é universal e vem sen-
do discutida há algumas déca-
das nas esferas nacional e in-
ternacional. Acrescido a isso, a
expansão da consciência cole-
tiva com relação ao meio am-
biente e a complexidade das
atuais demandas ambientais,
sociais e econômicas, induzem
a um novo posicionamento dos
três níveis de governo, da soci-
edade civil e da iniciativa pri-
vada em face de tais questões.
A crescente idéia de preserva-
ção dos recursos naturais e a
questão de saúde pública asso-
ciada aos resíduos sólidos in-
dicam que a gestão integrada de
resíduos sólidos e os processos
de tecnologia limpa são cami-
nhos ambientalmente saudá-
veis, economicamente viáveis e
tendem a ser cada vez mais de-
mandados pela sociedade.

A Conferência das Nações
Unidas do Meio Ambiente e
Desenvolvimento - Rio 92 -
consolidou o conceito de desen-
volvimento sustentável como
uma diretriz para a mudança de
rumos do desenvolvimento glo-

bal. Este conceito está fundamen-
tado na utilização racional dos re-
cursos naturais de maneira que
possam estar disponíveis para as
futuras gerações, garantindo a
construção de uma sociedade
mais justa, do ponto de vista
ambiental, social, econômico e de
saúde. Os compromissos assu-
midos pelos Governos naquela
ocasião pressupõem a tomada de
consciência sobre o papel
ambiental, econômico, social e
político que cada cidadão desem-
penha em sua comunidade, exi-
gindo a integração de toda a so-
ciedade no processo de constru-
ção do futuro e ainda recomenda
que o manejo ambientalmente
saudável de resíduos deve ir além
do simples depósito ou aprovei-
tamento dos resíduos por méto-
dos seguros, mas deve-se buscar
a resolução da causa fundamen-
tal do problema, procurando
mudar os padrões não sustentá-
veis de produção e consumo, re-
forçando a adoção e a
internalização do conceito dos
3Rs - reduzir, reutilizar e reciclar

em todas as etapas do desenvol-
vimento.

Vale ressaltar que em junho de
2001 foi realizado em Brasília o
1º Congresso Nacional dos
Catadores de Materiais
Recicláveis, que contou com a

participação de 1.600 congressis-
tas, entre catadores, técnicos e
agentes sociais de dezessete Es-
tados brasileiros e, como resulta-
do, promoveram a 1ª Marcha
Nacional da População de Rua,
com 3.000 participantes e apre-
sentaram à sociedade e às autori-
dades a necessidade da efetivação
de políticas públicas voltadas aos
catadores. Como decorrência, em
janeiro de 2003, foi realizado em
Caxias do Sul o I Congresso La-
tino-Americano de Catadores,
que buscou fortalecer o processo
de organização destes trabalhado-
res em associações ou cooperati-
vas com a  elaboração de um do-
cumento que propõe a
capacitação e formação profissi-
onal, a erradicação dos lixões, a
responsabilização dos geradores
de resíduos, entre outros temas.

De modo geral, os resíduos,
principalmente os resíduos peri-
gosos, quando dispostos inade-
quadamente poluem o solo e
comprometem a qualidade das
águas superficiais e subterrâne-
as, com sérias conseqüências à
saúde humana e ao meio ambi-
ente. Indicadores oficiais mos-
tram que no ano 2000 cerca de
60% dos resíduos coletados fo-
ram depositados inadequada-
mente em lixões, 17% em ater-
ros controlados e 13% em ater-
ros sanitários. Observa-se que,
em uma década houve um au-
mento de cerca de 12% dos resí-
duos dispostos inadequadamen-
te no solo. Outra grande preocu-
pação é com o desperdício nos
diversos setores, com destaque
para a construção civil e agricul-
tura, que devido a procedimen-
tos inadequados refletem direta-
mente no aumento da geração de
resíduos.

A I Conferencia Nacional de
Meio Ambiente realizada em

2003 marcou o início de uma
nova etapa na construção políti-
ca de meio ambiente do Brasil
por ser a primeira vez que diver-
sas representações da sociedade
se reuniram para compartilhar
propostas à política pública de
meio ambiente.

A II Conferência Nacional de
Meio Ambiente, realizada em
2005, buscou consolidar a parti-
cipação da sociedade brasileira
no processo de formulação das
políticas ambientais e trouxe
como um dos temas prioritários
a questão dos resíduos sólidos.
Assim, mesmo que as delibera-
ções da I Conferência estejam
sendo contempladas no âmbito
do Governo Federal, a discussão
sobre os resíduos sólidos efetu-
ada durante a II Conferência foi
uma demonstração inequívoca
da necessidade do estabeleci-
mento de diretrizes nacionais que
amparam a questão.

O projeto de lei da Política
Nacional de Resíduos Sólidos
considerou o estilo de vida da so-
ciedade contem-
porânea que, alia-
do às estratégias
de marketing do
setor produtivo,
levam a um consu-
mo intensivo pro-
vocando uma série
de impactos
ambientais à saú-
de pública, e soci-
ais incompatíveis
com o modelo de
desenvolvimento
sustentado que se
pretende implan-
tar no Brasil. É im-
portante ressaltar
que o desenvolvi-
mento de diferen-
tes setores volta-
dos à exportação e

ao comércio internacional ab-
sorve as novas tendências do
crescimento industrial utilizan-
do-se de tecnologias mais lim-
pas. Dados obtidos no dia-a-dia
evidenciam que a tendência de
preservação ambiental e ecoló-
gica por parte destes setores
deve continuar de forma perma-
nente e definitiva.

A implantação da lei pro-
posta trará reflexos positivos no
âmbito social, ambiental e eco-
nômico, pois não só tende a di-
minuir o consumo dos recursos
naturais, como proporciona a
abertura de novos mercados,
gera trabalho, emprego e ren-
da, conduz à inclusão social e
diminui os impactos ambientais
provocados pela disposição
inadequada dos resíduos. Sen-
do assim, estaremos inserindo
o desenvolvimento sustentável
no manejo de resíduos sólidos
do país. (Fragmentos extraí-
dos do projeto de Lei da Polí-
tica nacional dos Resíduos
Sólidos).

Em consonância com a Lei da Política Nacional
dos Resíduos Sólidos, a Ambiente Goiás estuda a

viabilidade e a oportunidade de realizar o I
Seminário Regional de Políticas Municipais de

Resíduos Sólidos para discutir a situação atual e
alternativas de enfrentamento das problemáticas
ambiental e social decorrentes da inexistência de

Coleta Seletiva e de Aterros Sanitários nos
municípios de Silvânia e região.
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IZELDA & ZAHER

FELICIDADES
Duplamente feliz está a garoti-
nha Manuela Felix Ferreira.
No dia 1º de agosto foi solene-

mente batizada e no dia 24
comemorou seus dois aninhos.

Ela é filha do casal Vilmar
Felix Nogueira e Eliana Glair

Ferreira e está nos braços do
seu padrinho, Dagmar Costa

Santos. Felicidades!

SIMPATIA
A bela e simpática Marciele
Araújo dos Santos aniversa-

riou no dia 6 de agosto. Ela
faz parte da família do Super-

mercado Novo Ideal e é
acadêmica do curso de Admi-
nistração na UEG de Silvânia

e trabalha em Anápolis, na
Caoa Montadora de Veículos.

Parabéns!

TODO FOFO
Muitas felicidades para o todo
fofinho Lucas Henrique
Ribeiro Pereira, que no dia 18
de agosto comemorou seu
aniversário de 1 ano. A festa
ficou por conta dos orgulhosos
pais Andréia Ribeiro Pereira
e Oscar Pereira. Parabéns!

BEM VINDA!
Boas vindas para a mais nova
silvaniense: Luiza Victória,
filha do radialista Márcio
Peres, da Rádio Vida FM, que
nasceu no dia 21 de julho. O
papai e a mamãe Mariana
estão super felizes e comemo-
raram com a família e os
amigos o nascimento dessa
linda garotinha!

VITÓRIA
Tatiany Gonçalves de Olivei-
ra é a mais nova arquiteta em
Silvânia. Ela graduou-se em
Arquitetura e Urbanismo pela
Universidade Estadual de
Goiás, em Anápolis. A
Colação de Grau foi realizada
no dia 12 de agosto, no
Auditório do SENAC. A
família e os amigos comemo-
raram com Tatiany mais essa
vitória!

RAINHA
Luciana Alves

Lopes completou,
no dia 22 agosto,

19 aninhos de
idade. Uma jovem

muito extroverti-
da, que adora

soltar alegria por
onde passa.

Dedica agora o
seu tempo na

escola Aprendizado Marista, dando aula de jogos de mesa. Nas
horas vagas dá aulas de dança, afinal e umas das coisas que ela

mais gosta de fazer é dançar... Esse ano foi eleita a Rainha da
Pecuária em Silvânia, sendo que tem outros títulos representando

a cidade. Ela já foi eleita Miss Simpatia e Rainha do Carnaval.
Aqui fica o grande carinho de sua família e o amigo Léo

Corumbá.

AGRÔNOMA
Silvânia ganhou mais uma
competente agrônoma. Trata-
se de Juliana Geseíra, que se
formou em Agronomia pela
UEG – Unidade Universitária
de Ipameri. A cerimônia de
Colação de Grau foi realizada
no dia 30 de julho. Toda a
família compareceu para
festejar essa importante
conquista. Muito sucesso!

FESTA DUPLA
Parabéns em dobro aos primos
Selmar e Dhenyo. Os dois
fizeram aniversário no dia  22
de agosto. Selmar reside em
Goiânia, onde foi proporciona-
da uma belíssima festa na
qual, sua esposa Alessandra
com seu jeito criativo,
caprichou na decoração e nas
fantasias, onde havia lobiso-
mem, bruxas e muitos outros.
Parabéns aos aniversariantes e
ao casal de anfitriões.

DEDICADA
Parabéns para Dalsa de
Siqueira Fritzen, que comemo-
rou mais um ano de vida no dia
25 de agosto. Muito dedicada,
ela é Técnica em Enfermagem e
atua na saúde pública estadual
há 26 anos. Muitas felicidades!
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Sistema Faeg/Senar e o Sindicato Rural levam Campo Saúde à Gameleira
O Sistema Faeg/Senar e o

Sindicato Rural de Silvânia, em
parceria com a prefeitura de
Gameleira e com a Corumbá
Concessões, realizaram mais
uma edição do Programa Cam-
po Saúde, no sábado, dia 21,
no período das 8 às 17 horas. O
evento foi realizado nas depen-
dências da prefeitura de
Gameleira. O programa tem
como principal objetivo levar
mais saúde e cidadania aos mo-
radores, trabalhadores e produ-
tores rurais da região. Durante

ITR
O Sindicato Rural de

Silvânia comunica a todos os
proprietários rurais de
Silvânia e Gameleira de
Goiás, que o prazo para a en-
trega da Declaração Anual do
ITR - Imposto sobre a Propri-
edade Territorial Rural inicia-
se no dia 1º de setembro e vai
até o dia 30 do mesmo mês.
Fique atento, pois a entrega
fora do prazo acarretará mul-
ta ao contribuinte.

Prefeitura reconstrói ponte no Rio dos Bois
A Prefeitura de Silvânia não

para com a recuperação das
pontes em nosso município e
desta vez entregou aos morado-
res da região do Rio dos Bois a
reconstrução de uma das maio-
res pontes de Silvânia, conhe-
cida como ponte do João dos
Santos.

A Prefeitura empenhou 35
dias de trabalho consecutivos
para que a Ponte fosse
construída, foram necessários 4
funcionários para o desenvolvi-
mento das atividades, sendo 01
pedreiro, 01 serrador e 02 ser-
ventes. O Sr. Manoel Sola, di-

retor do Depar-
tamento de Pon-
tes e Mata-bur-
ros, informou
que foram gas-
tos mais de 60
sacos de cimen-
to sendo 20 pela
Prefeitura de
Vianópolis e o
restante (mais
de 40) por conta
da Prefeitura de
Silvânia, que
também arcou
com a mão de obra, transporte e
a madeira, a alimentação foi por

conta do Sr. José João de Sousa,
morador da região.

Região do Rio dos Bois recebe nova ponte.

Cursos do SENAR
No período de 16 a 20 de agos-

to foi realizado pelo SENAR, na
sede da Promoarte, o Treinamento
em Artesanato para produção de
bolsas feitas com palha de milho.

E em breve o Sindicato Ru-
ral de Silvânia, através do
SENAR - Serviço Nacional de
Aprendizagem Rural, estará
disponibilizando novos cursos
para os produtores rurais e fami-
liares, tais como: Curso em Ope-
ração e em Manutenção de Tra-

tores Agrícolas, Treinamento
em Aplicação de Defensivos
Agrícolas - Pulverizador
Autoprelido, Treinamento em
Bovinocultura de Leite, Trei-
namento em Operação de GPS
- Máquinas Agrícolas, entre
outros.

Novos Telefones
Além do telefone 3332-

1329, o Sindicato disponibiliza
os números 9998-8040 (Vivo)
e 9337-0940 (Claro) para um
melhor atendimento.

todo o dia, mais de mil atendi-
mentos foram realizados, gratui-
tamente, nas especialidades
dermatologia, clínico geral, oftal-
mologia e pediatria.

Houve, também, aferição de
pressão, teste de glicemia, vaci-
nação, corte de cabelo e a emis-
são de documentos como RG,
CPF e carteira de trabalho. As
crianças puderam aprender como
escovar os dentes de forma cor-
reta no “escovódromo”, além de
terem tido à disposição carrinho
de pipoca, algodão doce e pula-

pula.

Abertura
O presidente do

Sistema Faeg/Senar,
José Mário
Schreiner, participou
da abertura do Cam-
po Saúde em
Gameleira. Segundo
ele, o objetivo do
evento é alcançado

quando o homem do campo re-
cebe a oportunidade de ter aten-
dimento médico, assim como ga-
rantir o direito de adquirir os do-
cumentos pessoais ou receber as
vacinas necessárias para ter uma
qualidade de vida. “O setor rural
é desprovido de assistência mé-
dica e a nossa intenção e poder
amenizar esta necessidade”, co-
mentou.

Schreiner também lembrou
que o apoio do Sindicato Rural
de Silvânia e as parcerias feitas
entre a prefeitura de Gameleira e
a Corumbá Concessões foram de
fundamental importância para a
realização do evento. “Agradeço
a confiança e a preocupação pelo
nosso setor”, ressaltou.

O Campo Saúde de Gameleira
contou com a participação do pre-

feito do município, Fernando
Borges do Santos, da coordena-
dora do Projeto Social da Ener-
gia à Ecossocioeconomia, Janete
Balestrini, e dos presidentes dos
Sindicatos Rurais de Silvânia,
Vonaldo Antônio de Morais, de
Pirenópolis, Antônio Gaia Pires,
e de Anápolis, José Vitor Caixeta
Ramos.

(Faeg/Senar)
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Campo Saúde: leva sáude e cidadania à
população rural.
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Silvânia está representada na diretoria do Fórum.

Foi fundado, em Goiânia, no
dia 07 de agosto de 2010, o
Fórum de Culturas Populares e
Tradicionais de Goiás que terá
sua sede no Museu Antropológi-
co da Universidade Federal de
Goiás. Este Fórum é parte inte-
grante das ações do Programa
Goiás Festeiro, projeto patroci-
nado pela Petrobras Cultural com
incentivo da Lei Rouanet e exe-
cutado pelo Instituto de Pesquisa
e Documentação Etnográfica –
Olhar Etnográfico. Onde
Silvânia teve uma participação
muito representativa no Fórum,
o ônibus levou os foliões, a Se-
cretária de Cultura Carol Ribei-
ro, o Assessor de Comunicação
da Prefeitura Lucas Ywata e ou-
tros membros.

A assembléia de sua consti-
tuição contou com a presença de
Geraldo Victor, representante da
Secretaria da Identidade e Diver-
sidade – SID/MinC, da Prefeita
de Silvânia Senhora Gilda Na-
ves, de representantes do Conse-

Participação no Fórum de Culturas Populares e Tradicionais de Goiás

Farmácia Básica faz distribuição regular de medicamentos

Prefeita Gilda Naves faz entrega de bolas e
kits de uniforme para a Escolinha.

A Secretaria de Saúde de
Silvânia é um modelo de pre-
venção e manutenção da saúde
em nossa região, tanto com a
Farmácia Básica como com o
Hospital Nosso Senhor do
Bonfim que atende aos pacien-
tes de Silvânia e em muitos ca-
sos das cidades vizinhas.

A Farmácia Básica é uma
conquista da população junta-
mente com a Prefeita Gilda
Naves e o Secretário de Saúde
André Calaça, e conta hoje com
cerca de 100 medicamentos dis-
tribuídos de forma sistemática
e totalmente gratuita atenden-
do uma média de 200 pacien-
tes por dia e dispõe de profissi-

lho Estadual
de Cultura de
Goiás, da Co-
missão Goiana
de Folclore, do
Instituto de
Pesquisa e Do-
cumentação
Etnográfica,
de várias Se-
cretarias Mu-
nicipais de
Cultura, além
de cerca de
100 Mestres e
Mestras das diversas expressões
das culturas populares e tradicio-
nais de todo o Estado.

Primeira Diretoria eleita para o
Fórum

Com a sua criação, este Fórum
será protocolado no Conselho Es-
tadual de Cultura de Goiás para
onde os mestres de cultura popu-
lar terão a oportunidade de indicar
um representante. Com este Fórum
os Mestres e Mestras Goianos (as)

agora possuem
uma entidade que
os represente
frente às instânci-
as de discussão,
proposição e
implementação
de políticas públi-
cas na área de cul-
tura, propiciando
ações culturais
mais afinadas
com as necessida-
des de seus reali-

zadores.
Após a leitura, discussão e

aprovação do Estatuto, foi reali-
zada a eleição dos representantes
para os cargos do Conselho Gestor
e do Conselho Fiscal.

Silvânia será representada no
Conselho de Mestres, órgão do
Conselho Gestor, por João Batis-
ta de Sousa, Joaquim Pacheco de
Sousa, Érico Lemins e Carmelito
Isidoro Gomes de Abreu, represen-
tado a Folia de Reis; e Antônio
Teixeira de Morais, representan-
do a  Folia de Todos os Santos.

A Diretoria do Fórum terá a
seguinte formação: Genésio
Rodrigues de Sousa (Presidente);
Adeli Divino de Melo (Vice-pre-
sidente); Ricardo Calaça Manoel
(Secretário); Aparecida Teixeira
de Fátima Paraguassu (Vice-se-
cretária); Luís Sérgio de Castro
Lopes (Tesoureiro); Divino An-
tônio Ferreira (Vice-tesoureiro);
e, Nilda Simone Oliveira de
Siqueira (Vogal).

Juntamente com a Diretoria e
o Conselho de Mestres, o  Conse-
lho Gestor terá sete
Coordenadorias de Microrregiões.
Além desses cargos, há também o
Conselho Fiscal, composto por três
titulares e um suplente.

Além dos eleitos para os car-

onais capacitados para o atendi-
mento.

No Hospital não é diferente,
ampla linha de medicamentos
dando suporte para os médicos
no tratamento dos pacientes nas
internações clínicas e emergên-
cias, além de completa equipe de
profissionais, conta ainda com
mais um médico que foi contra-
tado no início do mês de junho,
Dr. Carlos Alberto Fernandini,
Clínico Geral, Pós-graduado em
Ultra-sonografia e Video-
endoscopia Digestiva. O médi-
co está realizando atendimentos
todos os dias aumentando assim
o número e a qualidade nos aten-
dimentos do Hospital.

Gilda Naves prestigia criação do Fórum.

Edésio, Diretor do Hospital ao
lado da equipe da Fármácia.

No dia 02 de
agosto retor-
naram as aulas
da Escolinha do
Atlético e na
oportunidade a
Prefeita Gilda
Naves entregou
à equipe 15 bo-
las e 25 kits de
uniformes para
os alunos, o mu-
nicípio mantém
treinando hoje mais de 200
crianças uniformizadas.

A Escolinha do Atlético é
uma iniciativa da Prefeitura

Prefeitura entrega uniformes para
alunos da Escolinha do Atlético

de Silvânia através da Secre-
taria de Esportes em parceria
com Atlético Clube
Goianiense.

gos diretivos do Fórum, outros
vinte e cinco integrantes serão se-
lecionados para participar de cur-
so de capacitação de lideranças
oferecido pelo Instituto Olhar
Etnográfico em parceria com o
SEBRAE/GO como parte do
Convênio 713975/2010 firmado
com o Ministério da Cultura.

Saúde realiza Semana da Amamentação
Durante todo

mês de agosto, a
Secretaria Muni-
cipal de Saúde de
Silvânia realizou
atividades em co-
memoração ao
mês da
amamentação.

A programa-
ção contou com
palestras com
nutricionista, fisi-
oterapeuta, psicó-
loga, fonoaudióloga, médicos e
enfermeiros, teatro apresentado
pelos Agentes de Saúde e reali-
zação da Semana da
Amamentação no Rádio.

 No encerramento da progra-
mação, dia 24 de agosto, foi or-
ganizado encontro com gestantes
e lactantes na Igreja de Cristo,
onde foi servido café da manhã.
Logo após houve apresentação de
teatro e em seguida, palestra com
o Psiquiatra do NASF Dr. Belém.

Estiveram presentes no even-
to de encerramento, as Secretári-

as de Educação, D. Hermione,
de Ações Sociais, Florinda e o
Secretário de Indústria e Comér-
cio, Vanderlei.

Após a realização de todas
as atividades, a equipe da Se-
cretaria de Saúde sorteou vári-
os brindes para as gestantes e
mães que estão amamentando e
que participaram das reuniões.

A programação teve apoio
total da Prefeitura de Silvânia
e Secretaria de Ações Sociais,
bem como das demais Secreta-
rias e da Rádio Rio Vermelho.

Mães prestigiam Semana da Amamentação.
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Secretaria promove capacitação para Agentes de Saúde

Prefeitura faz distribuição de cobertores.

A Prefeitura de
Silvânia preocupa-
da com o bem estar
das pessoas caren-
tes do nosso muni-
cípio nos meses de
julho e agosto pro-
moveu a distribui-
ção de cobertores,
tanto no meio urba-
no quanto no meio
rural, atendendo
assim todo o muni-
cípio como é o caso
do Assentamento da Fazenda
Funil (Próxima ao Posto Três
Boiadeiros) que recebeu a visi-
ta da Secretaria Municipal de
Ações Sociais Florinda de Fáti-
ma Caixeta Bueno e sua equi-
pe. A distribuição de cobertores
é um programa do Governo Es-
tadual (OVG) em parceria com

Prefeitura distribui cobertores

Turismo recebe qualificação

a Prefeitura de Silvânia que
promove a distribuição e
complementação quantitativa,
para as famílias que necessi-
tam deste benefício sejam vi-
sitadas e beneficiadas com esta
doação, fazendo com que o
silvaniense tenha mais quali-
dade de vida.

Na primeira semana
de agosto o PETI e o Gru-
po Conviver reiniciaram
suas atividades, os alunos
do PETI foram
recepcionados no retorno
das férias, com brincadei-
ras e dinâmicas de boas
vindas preparadas pelos
monitores. Sendo que na
segunda semana a Secre-
taria Municipal de Ações Sociais
juntamente com os dois programas
realizou homenagem aos pais em
duas festividades, uma para cada
programa.

Foi realizado pela Secreta-
ria de Saúde de Silvânia, no dia
06 de agosto, uma Capacitação
para Agentes Comunitários de
Saúde - ACS em Saúde bucal.
A equipe de odontologia com-
posta por 8 cirurgiões dentistas
, 8 auxiliares e 3 Técnicas de
saúde bucal, realizaram um en-
contro para se falar em saúde
bucal, com temas variados es-
clarecendo e orientando ACS e
Enfermeiras da Estratégia Saú-
de da Família - ESF. Os
palestrantes foram às cirurgiãs
dentistas Drª Cínthia, Lorhane,
Andréa, Aline, Patrícia, Nicolle
e Michelle. Falaram sobre as-
suntos como: o papel do ACS e
a saúde bucal. O que é cárie,
como preveni-la; dentes de lei-
te e permanentes, quando nas-
cem e sua importância; Alimen-

Sensibilizar o setor turístico
quanto à importância da Qualifi-
cação Profissional e Promover a
Profissionalização de quem atuam
nos Serviços e Equipamentos Tu-
rísticos do Estado de Goiás. Pro-
movendo a qualificação dos desti-
nos turísticos das nove regi-
ões turísticas do Estado.

Este o objetivo do curso
de Qualificação dos Servi-
ços ao Turista e de Equipa-
mentos Públicos e Privados,
ministrado pelo Sr.
Humberto Lemos, Gestor de
Turismo e Guia de Turismo,
num projeto do Ministério
do Turismo, Goiás Turismo
e executado pela Fundação

Pró-Cerrado em parceria com a
Prefeitura de Silvânia, este cur-
so aconteceu de 09 a 20 de agos-
to na Escola Municipal de 1º
Grau Geraldo Napoleão de
Sousa, com duração de 32 horas
com 30 participantes.

tação saudável; Gengivite e
periodontite; Traumatismo
dentário; Pacientes hipertensos e
diabéticos e cuidados bucais;
Uso de próteses e Câncer bucal.
Os ACS foram orientados sobre
esses temas para auxiliá-los du-
rante suas visitas domiciliares,
para saberem como esclarecer al-
gumas dúvidas e encaminhar pa-
cientes necessitados à
unidade de saúde para
orientação em saúde
bucal ou tratamento. O
trabalho da estratégia
saúde da família é rea-
lizado em equipe e vol-
tado   mais para preven-
ção de doenças e agra-
vos, por isso a importân-
cia dessa capacitação.
Os ACS agradeceram à
oportunidade de novos

conhecimentos adquiridos e a
equipe de odontologia ficou mui-
to satisfeita com os resultados al-
cançados nessa capacitação, que
foi a primeira de muitas outras
que virão. A equipe de auxilia-
res e técnicos em saúde bucal re-
alizaram um teatro sobre saúde
bucal e estão de parabéns pelo
seu empenho.

A equipe da Política Pública
CUIDAR participou de capacitação
em Morrinhos com os consultores de
Responsabilidade Social da Unilever:
Maurilo Cassemiro e Júlio Erthal.

ACS recebem capacitação.

Dia 22 de agosto aconteceu em
Silvânia no Estádio Caixetão, a
grande final do Campeonato da
Estrada de Ferro.

A Seleção de Silvânia
seguindo exemplo de sua excelente
campanha, não fez por menos e
após um empate de 0 X 0 no dia
15 em Vianópolis, trouxe a decisão
para Silvânia onde abateu a
Seleção adversária por 2 X 1, além
dos lances em que foram
prejudicados. A forte equipe
comandada pelo Treinador Egon
Brenner Júnior (Junão) não
abaixou a cabeça e partiu para
cima, dominando o jogo com o
primeiro gol ainda no Primeiro
Tempo.

No segundo tempo a equipe de
Vianópolis empatou, mas o empate
não foi digerido pelos “Meninos
de Silvânia” que logo em seguida
marcou o segundo gol e definiu o
resultado da partida, os autores dos
Gols da Seleção Silvaniense
foram, Peréu e Zetão.

Numa estatística do 1º
Sargento Celso Pereira da Silva,
comandante do policiamento no
Caixetão a partida contou com um
número recorde de torcedores de
3.500 a 3.800 espectadores, entre
eles o Prefeito de Vianópolos,
Silvio do Maracujá, a Prefeita de
Silvânia, Gilda Naves que fez
questão de não ser cobrada a
entrada, nem dos Silvanienses e
muito menos dos visitantes, e dos

Secretários
Municipais
de Silvânia,
após o jogo
foi à entrega
dos troféus
onde a tensão
dava lugar à
alegria, a
ansiedade
dava lugar à
euforia e a
Seleção dava
ainda mais
“orgulho” ao
povo de
Silvânia. Valeu Seleção Silvaniense,
valeu comissão técnica.

Os campeões pela Seleção
Silvaniense são: Goleiros - Marco
Aurélio dos Santos Oliveira, Rabgel
Ferreira de Sousa (Rangel), José
Faleiro da Silva (Faleiro), e Fábio
Vieira (Fabinho); Zagueiros - José
César de Siqueira (César
Borracheiro), Leandro Cardoso dos
Santos (Leandro Polaco), Gleysson
Marcos de Sousa (Gleysson), Silvio
Carlos Félix (Silvio), Maxwel
Valdir Peixoto (Maxwel), e Carlos
Henrique Pinto (Caçambinha);
Laterais - Edivaldo Cotrim da Silva
(Edvaldo), Fernando Pereira de
Paula (Fernandinho), Ulisses
Resende e Silva (Ulisses) e Valdinei
de Paula (Peréu); Volantes - Weslei
Amaro de Siqueira (Wesley) e
Eduardo Júnior Vieira (Eduardo);
Meias - Eric Nei de Morais (Eric

Nei), Inácio Ribeiro Júnior (Júnior
Moraes), Edivane Gomes da Silva
(Nanim) e Paulo César Peixoto
(PC); Atacantes - Carlos Júnior,
Virgílio Écio da Silva (Virgílio),
João Donizete Braz (Zetão),
Rodrigo Nordony Nascimento de
Sousa (Bode), Eyder Ferreira
(Eyder), Welkimar Xavier de Souza
(Welkimar), e Waldir Rosa de
Oliveira Junior (Juninho).

Comissão Técnica da Seleção
Silvaniense: Técnico:  Egon Brenner
Júnior (Junão); Auxiliar Técnico:
Dinair Damião dos Santos
(Papagaio); Treinador de goleiro:
Junior Negão; Roupeiro: Sebastião
Veríssimo Campos (Tião da
Saneago); Documentação Técnica:
Eliseu Tiliza; Suporte Técnico:
Vilmar Luiz Soares Tiziu
(Presidente da Liga Esportiva
Silvaniense); e Colaborador: Zoin.

Seleção de Silvânia é a campeã da Copa Alcides

PETI e Conviver homenageiam Pais

Prefeita Gilda Naves faz a entrega do Trófeu da
Copa Alcides à Seleção de Silvânia, campeã.

Setor de Turismo recebe qualificação.

Gilda Naves presente nas homenagens.
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Dra. Daniela Oliveira Sousa
Especial para A Voz

Paralisia Facial Periférica

Dra. Daniela Carla de Oliveira
Sousa é graduada em Fisiotera-
pia pela Universidade de
Ribeirão Preto (UNAERP),
especialista em Fisioterapia
Respiratória pela Faculdade de
Medicina da USP de Ribeirão
Preto (FMRP-USP) e em
Acupuntura pela Unisaúde.
Também possui o curso de RPG
(Reeducação Postural Global)
pelo método Philippe Souchard.Nervo facial.

Desvio da rima bucal para o
lado sadio.

A paralisia facial periféri-
ca consiste na lesão do nervo
facial também conhecido como
VII par do nervo craniano.
Este nervo é responsável pela
inervação da musculatura da
mímica facial. Geralmente a
paralisia se instala de forma
repentina e os sinais e sinto-
mas iniciais são: dormência
(formigamento), fraqueza, sen-
sação de pressão ou edema da
hemiface afetada, alterações
no paladar ou, até mesmo, abo-
lição deste em certas regiões
internas da cavidade oral; in-
tolerância a barulhos, olho res-
secado e/ou com dores em tor-
no do mesmo, assim como no
ouvido. Também pode ocorrer
dor cervical e no ombro. Essa
paralisia resulta em dificulda-
de em beber, comer, falar e
expressar-se fisionomicamente
por isso afeta de forma negati-
va a auto-estima e interação
social do indivíduo.

É muito comum tanto o in-
divíduo com paralisia facial
periférica assim como seus
familiares apresentar preocu-
pação em relação ao problema,

Lagoftalmo – como não consegue fechar os
olhos,  se o indivíduo não fizer uso de colírio
e/ou tampão pode ulcerar a córnea.

Musculatura da mímica facial.

pois associa a paralisia da face
como resultado de um possí-
vel AVC (Acidente Vascular
Cerebral). Porém, no AVC a
paralisia tem origem central
(ou seja, é devido ao acometi-
mento do Sistema Nervoso
Central) e resulta apenas no
desvio da boca – acompanha-
do de perda de força no mem-
bro superior e no membro in-
ferior oposto ao lado do des-
vio da boca, sendo uma pato-
logia grave e que precisa de
emergência médica. No AVC
não há alterações na movimen-
tação do olho e da testa. Por
sua vez, a paralisia facial pe-
riférica acomete apenas o ner-
vo facial e parte ou toda
hemiface inervada pelo nervo
fica paralisada.  Então o indi-
víduo não enruga a testa, não
fecha o olho e a boca desvia
para o lado sadio. Isso porque
a musculatura do lado sadio
está mais forte e puxa a mus-
culatura paralisada para o seu
lado.

As causas lesão do nervo
facial podem ser congênita,
traumática (trauma na face),
uma infecção do nervo facial

2% é necessário uma cirurgia
que visa abrir o canal ósseo
que o nervo facial percorre
dentro do ouvido, para que o
mesmo possa recuperar-se
mais rapidamente. Por isso é o
otorrinolaringologista o espe-
cialista mais indicado para
acompanhar a maioria dos ca-
sos de paralisia facial perifé-
rica.

Resumindo, a paralisia
facial periférica é uma doen-
ça freqüente, geralmente benig-
na que, quando acompanhada

precocemente com o especia-
lista adequado, tende a cura
completa. Caso ocorra seqüe-
la, há métodos terapêuticos que
visam minimizá-la, deixando o
paciente apto a viver na comu-
nidade.

por vírus ou bac-
téria, uma infla-
mação no ouvido
(otite, labirintite),
pós cirurgia
otológica ou da
glândula salivar
parótida, tóxica,
a l t e r a ç õ e s
vasculares, tumor
dentre outras. No
entanto, cerca de
70 a 80% dos ca-
sos de paralisia
facial periférica é
de origem desco-

nhecida e denomina-se parali-
sia facial periférica idiopática
ou paralisia de Bell. Apesar

de ter sido descrita em 1821
por Sir Charles Bell ainda há
muita controvérsia a respeito
da etiologia e tratamento da
paralisia facial de Bell. Mui-
tos associam à mudanças brus-
cas de temperatura (paralisia
a frigore), mas não há nada
comprovado cientificamente.
O que se sabe é que ocorre uma
inflamação do nervo e o mes-
mo passa a ter um funciona-
mento deficiente, como se fos-
se desligado. A partir daí vão
se instalar os sinais já citados.

Como em outras patologi-
as, a paralisia facial periféri-
ca possui fatores de risco para
o seu surgimento. Dentre estes

fatores que predispõe a pato-
logia são: hipertensão arterial,
diabete, gestação e puerpério,
estresse, infecção do vírus Her-
pes do tipo I.

Embora seja comum uma
piora do quadro clínico nas pri-
meiras 48 horas, a maioria dos
pacientes evolui para recupe-
ração dentro de algumas sema-
nas. Porém é importante res-
saltar que o grau de recupera-
ção da função do nervo facial
também depende da idade do
paciente, do tipo de lesão, da
etiologia, nutrição do nervo,
c o m p r o m e t i m e n t o
neuromuscular e terapêutica
instituída. O tempo de início do

tratamento é
outro fator
determinante
para a recu-
peração rápi-
da do nervo
facial.

O trata-
mento da pa-
ralisia facial
periférica re-

quer abordagem médica,
f i s i o t e r a p ê u t i c a ,
fonoaudiológica e ás vezes psi-
cológica. A fisioterapia, além de
técnicas de massoterapia,
estimulação elétrica e exercíci-
os de mímica facial, pode asso-
ciar a acupuntura através da
qual é possível obter excelen-
tes resultados. Assim a fisiote-
rapia é indispensável com o
objetivo principal de restabele-
cer a força e a função mímica
do paciente e consequentemente
restabelecer o seu bem-estar e
a qualidade de vida.

Em 90% dos casos ocorre
cura total apenas com os cui-
dados terapêuticos, mas em
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Musas e sarados, representan-
do o melhor do Fitness Brasil, es-
tarão em Silvânia, no próximo
mês, concorrendo a uma
premiação inédita, no valor de R$3
mil reais.

A Academia Geração Saúde de
Silvânia, do pintor e vice-presiden-
te da Confederação Goiana de
Musculação e Fitness, Jotta Netto,
realizará em nossa cidade, no dia
18 de setembro, no Ginásio de Es-
portes João Natal, a 1ª Copa Iron
Man de Fisiculturismo e
Musculação de Silvânia e estará
recebendo os melhores e mais be-
los atletas e as mais lindas musas

Silvânia sedia em setembro a 1ª Copa Iron Man de
Fisiculturismo e Musculação

do fisiculturismo brasileiro. Alguns
desses atletas são de renome in-
ternacional, como é o caso da cam-
peã sul-americana, Patrícia Hele-
na, de Brasília, do vice-campeão
mundial, Ribamar Guedes, da atu-
al campeã brasileira de 2010,
Janaína Matos e do atual campeão
brasileiro de 2010, Márcio
Resende.

Haverá uma super apresenta-
ção de Kickboxing com a equipe
do mestre Luciano Cachorrão,
campeão pan-americano de
Kickboxing, em 2007, e vice-cam-
peão brasileiro, em 2008.

Estarão participando desse

evento atletas de vári-
os estados brasileiros
como São Paulo,
Paraná, Brasília, Mi-
nas Gerais, Tocantins,
Goiânia, Anápolis e de
algumas outras cidades
do interior goiano
como São Simão,
Morrinhos, Jataí,
Niquelândia, Palmei-
ras de Goiás, Inhumas,
Goianira, Trindade,
Aparecida de Goiânia,
Rio Verde e Catalão.

Ao todo serão
mais de 50 academias
participando desse
evento. A premiação
de valor considerável,
busca valorizar nossos
atletas e promover o turismo em
nossa cidade, pois segundo Jotta
Netto, “a Academia Geração Saú-
de se orgulha de ser de Silvânia e
de ter conquistado as colocações
de 3°, 4° e 5° lugares nos campe-
onatos brasileiros de 2008 e 2009
com os seguintes atletas: Michael

Tobias, 3° lugar no brasileiro da
IFBB de 2008; Paulo Herrique,
4° lugar no brasileiro da NABBA,
em 2008; Maura da Costa, 5° lu-
gar no brasileiro da NABBA, em
2009. Ao todo foram 12 partici-
pações em campeonatos com um
total de 57 troféus, completa ele.”

Cartaz da 1ª Copa Iron Man de Fisiculturismo e Musculação de Silvânia.

Os organizadores do evento
agradecem a Prefeitura Munici-
pal de Silvânia, a Midway Su-
plementos Nutricionais, de
Anápolis, a Revista Muscle In
Form, de São Paulo, e a todos os
empresários silvanienses que
apóiam o evento.
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Antes de falarmos do
maçom, mister se faz que di-
gamos algo sobre a Maçonaria.
O que é Maçonaria? MAÇO-
NARIA: É uma instituição que
tem por objetivo fazer feliz a
humanidade, aperfeiçoando o
ser humano. Ela é, portanto,
uma sociedade formada por li-
vres pensadores e de bons cos-
tumes, amantes da cultura mo-
ral. Intelectualmente, este é o
seu papel principal, e este ca-
ráter explica, em grande parte
o notável sucesso que conse-
guiu desde os primórdios da
civilização. Seus lemas funda-
mentais são: LIBERDADE,
IGUALDADE e
FRATERNIDADE, sendo as-
sim, pode-se dizer que é uma
sociedade destinada ao esforço
conjunto de todos, na busca do
aperfeiçoamento individual,
uma fraternidade dedicada ao
aprendizado e ao culto da arte
de viver e à construção do ca-
ráter. Não é um clube, nem uma
companhia de seguro ou de so-
corro mútuo, não é religião,

Dia 20 de agosto comemora-se o Dia do Maçom
mas seus iniciados acreditam
num ser Superior Criador da
Natureza, e na vida após a mor-
te, aceita-se membros de qual-
quer credo religioso. Não está
entre seus objetivos o patrocí-
nio de debates políticos ou o lu-
cro material nem reformas so-
ciais, mas tem participado ati-
vamente das grandes decisões
na história das nações, princi-
palmente do Brasil. Em seus
ensinamentos são enfatizados os
postulados da mais elevada mo-
ral e a prática das virtudes car-
deais, proclamadas em todas as
eras: TEMPERANÇA, FOR-
TALEZA,  PRUDÊNCIA,
JUSTIÇA, FÉ, ESPERAN-
ÇA e CARIDADE. Seus prin-
cípios éticos podem ser aceitos
por todos os homens de bem, e,
a tolerância para com seus se-
melhantes é assumida por todos
os membros. Ao contrário do
que muitos acreditam, a Maço-
naria não é uma sociedade se-
creta e não esconde sua exis-
tência. Suas Constituições e
Estatutos são registrados em

cartórios de títulos e documen-
tos públicos e publicados em
Diários Oficiais. Ela é Univer-
sal. A Maçonaria Brasileira tem
tido participação relevante nas
decisões de ponta nos momen-
tos cruciais da história do Bra-
sil (Abolição da escravidão,
Independência do Brasil etc.).

MAÇOM: Maçom é todo
indivíduo do sexo masculino,
iniciado em uma Loja Maçôni-
ca, jurisdicionada a uma potên-
cia regular e reconhecida pela
Maçonaria Universal, para tan-
to, precisa ser pinçado no meio
da comunidade onde vive, ser
livre e de bons costumes, pau-
tar sua vida na probidade, valo-
rizar a família e respeitar o pró-
ximo. O dia 20 de agosto é con-
sagrado “O DIA DO
MAÇOM”. Nesta data tão im-
portante para família maçônica,
na condição de Venerável-Mes-
tre da Respeitável e Beneméri-
ta Loja Simbólica “Luz do Ori-
ente n°.82” de Silvânia, Esta-
do de Goiás, estendemos a to-
dos os Irmãos do planeta e, em

Percorrer 135 quilômetros a
pé, de Silvânia a Trindade, com
destino ao Santuário Basílica do
Divino Pai Eterno. Esse era o gran-
de objetivo dos cerca de 70 devo-
tos que participaram da 16ª Cami-
nhada da Fé, que saiu de Silvânia
no dia 26 de Agosto e chegaram
ao seu destino na tarde do dia 28.

Movidos pela fé e pela gratidão
ao Divino Pai Eterno, os
caminheiros de Silvânia deixaram
a cidade na tarde do dia 26, quinta-
feira, por volta das 14 horas, e ca-
minharam o resto da tarde, toda a
noite e madrugada até chegarem a
Bonfinópolis, a primeira longa pa-
rada dos devotos em peregrinação.
Em Bonfinópolis, eles tiveram al-

gumas horas para o descanso.
Já nas primeiras horas da ma-

nhã de sexta-feira, dia 27 de Agos-
to, os devotos reiniciaram sua ca-
minhada, e chegaram a Goiânia no
início da tarde. Os quase setenta
caminheiros pernoitaram na capi-
tal, e na madrugada do sábado, dia
28, retomaram sua caminhada,
agora bem mais próximos ao San-
tuário Basílica do Divino Pai Eter-
no, em Trindade.

A 16ª Caminhada da Fé per-
correu os quilômetros restantes
durante toda a manhã e início da
tarde de sábado, chegando a Trin-
dade por volta das 15hs. Eles se-
guiram direto para o Santuário
Basílica, onde rezaram, pagaram

promessas e se emocionaram ao
chegar aos pés da pequeninha ima-
gem da Santíssima Trindade. A
peregrinação dos devotos do Di-
vino Pai Eterno só terminou no dia
29 de Agosto, quando eles partici-
param da celebração da Santa
Missa, das 08hs da manhã, no San-
tuário Basílica.

Na celebração, muitos
caminheiros encontraram seus fami-
liares e amigos que fazem questão
de participar dessa demonstração de
fé, que acontece em Silvânia há 16
anos, sempre no período da lua cheia
do mês de Agosto. Essa já tradicio-
nal caminhada começou com apenas
cinco devotos, e hoje, todos os anos,
reúne cerca de 60 a 70 caminheiros.

Devotos realizam a 16ª Caminhada da Fé

particular aos de nossa Loja, o
nosso Tríplice e Fraternal

ABRAÇO.
 Domingos de Souza Lima
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Dicas para
Viver Bem

Maria Vianna é psicóloga. E-mail: mariavianna19@hotmail.com

Maria Vianna

Procure sempre melhorar a sua instrução. Nada na vida é feito sem conhe
cimento. Tudo aprendemos e repetimos. Com a experiência aperfeiçoa-

mos o que sabemos e melhoramos nossas atitudes. Conhecer significa saber
e saber se aprende em casa com os familiares, na escola com os professores
e na vida com as pessoas com quem convivemos. Quanto mais aprendemos
mais podemos evoluir e melhorar. Ler, estudar e perguntar fazem parte do
aprendizado. Quem valoriza a leitura está sempre aprendendo. Não é a con-
dição social, a quantidade de dinheiro que torna uma pessoa culta e sim a
quantidade de leitura e estudo que ela tem. Quem lê muito enriquece porque
tem sabedoria.

* * *

Controle seus gastos. Não existe nada pior do que quem não se conforma
com sua condição financeira. Lutar para melhorar é obrigação de todos

nós mas não vale a pena dar passos maiores do que as pernas. Precisamos
sempre ter consciência de que não devemos gastar mais do que ganhamos.
Isso gera dívidas, juros e o resultado são problemas sem fim. Quem deseja
ter mais deve procurar se dedicar mais ao trabalho, estudar mais, procurar
novas oportunidades. Somente com muito esforço e alguma sorte podemos
conseguir ter mais dinheiro para gastar mais. Ser consumista, gastador, com-
prar em excesso se endividando leva ao desastre. Com esforço, bom senso e
paciência podemos levar uma vida sem sustos e com tranqüilidade.

* * *

Aprenda com a experiência.  Ficar lamentando o que fizemos de errado
não resolve nada, porém aproveitar os erros como ensinamentos nos

ajuda a errar menos no futuro. Nossa imperfeição nos leva ao erro mas so-
mente a teimosia e o descuido nos fazem errar  novamente. Você se lembra
em quem votou para presidente, governador, deputado na eleição passada?
Se seu candidato foi eleito você deve procurar saber o que ele fez nos quatro
anos de mandato que você deu a ele.. Será que a procuração que você lhe deu
para trabalhar em seu nome foi bem aproveitada? Analise bem, pense no que
você provocou com sua atitude, veja se não deu um passo em falso para
evitar novos erros nas próximas eleições. Depende de cada um de nós o que
vai acontecer com este país nos próximos anos.

* * *

 * Viva bem. Viva com alegria. *

Não penseis que eu tenha vindo
destruir a lei ou os profetas.
(Mateus, 5:17)

A lei de Deus

Normalmente as pessoas se refe-
rem à Bíblia como “Bíblia sagrada”
ou “a palavra de Deus”. Dão muito
valor a tudo que está escrito nela.
Assim, é comum entenderem que
quando se referia à lei Jesus falava
do Velho Testamento. Mas nem tudo
que está no Velho Testamento é a lei
de Deus.

A lei de Deus são os dez manda-
mentos que foram recebidos por
Moisés e constituem o primeiro códi-
go moral da humanidade. Através dele
o ser humano começou a ter noção de
suas responsabilidades para com
Deus, o próximo e consigo mesmo.

Jesus aprovou os dez mandamen-
tos e confirmou os ensinamentos a
respeito do amor a Deus, da não ado-
ração de ídolos e imagens, do dever
dos filhos para com os pais, do res-
peito ao próximo, da reencarnação,

O Velho Testamento é o conjunto
da tradição do povo judeu, antes de
Jesus. Nele temos a lei de Deus, os
ensinos e as previsões dos profetas,
as práticas religiosas, a legislação, a
história e as lendas daquele povo.

Moisés é a principal figura do Ve-
lho Testamento. Porém, Moisés não
foi apenas líder religioso. Era um lí-
der político. Parte do que deixou é de
origem divina e outra parte leis hu-
manas. Moisés, também, estabeleceu
práticas religiosas para o judaísmo,
que é a religião que os judeus seguem
até hoje.

O fato de Jesus ter nascido entre
os judeus não significa que estivesse

Nilton Wagner Barbosa é silvaniense,
economiário, ex-funcionário da Caixa em
Silvânia.

Nilton Wagner Barbosa
Especial para A Voz

de acordo com suas práticas religio-
sas e seus costumes. Ele modificou
ensinos sobre o divórcio,
apedrejamento das adúlteras, perdão
das ofensas, oferendas, comunicação
com os mortos, juramento, mãos la-
vadas, alimentos impuros, o rigor
com o sábado. Também, foi contra a
conduta dos escribas e dos fariseus,
que eram os principais religiosos de
sua época.

Quando Jesus falou dos profetas
estava considerando seus ensinos
morais e suas previsões sobre a vin-
da do Messias. Cada etapa de sua
vida foi prevista durante séculos e
Ele agiu de acordo com essas profe-
cias, desde seu nascimento até a res-
surreição.

Jesus confirmou os dez manda-
mentos, mas reformou outras partes
do Velho Testamento. Se Ele consi-
derasse que todo o Velho Testamen-
to fosse a lei não o teria alterado, já
que não veio para destruir a lei e os
profetas.

A maioria das orientações do Ve-
lho Testamento é útil apenas para
aquele povo e para aquela época. Se
dermos o mesmo valor ao que Jesus
ensinou e ao restante da Bíblia po-
demos nos confundir e adotar práti-
cas que não trarão nosso crescimento
espiritual. Poderíamos, também,
aceitar como válidos ensinamentos
que estão em desacordo com o Evan-
gelho.

Para nós, cristãos, o importante é
o ensinamento de Jesus. Ele nos mos-
trou que o papel da religião é escla-
recer e dar as diretrizes morais para
o ser humano. Estes ensinos são eter-
nos. O restante é transitório.
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Igreja do Bonfim: a “Pedra Fundamental de Silvânia”
Cida Sanches

Especial para A Voz

A origem do arraial de
Bonfim-Silvânia ocorreu por vol-
ta de 1774, quando um grupo de
homens à procura de ouro, en-
controu nesta região indícios da
existência deste precioso metal.

A notícia da descoberta do
ouro espalhou por várias locali-
dades do país e da Bahia saiu
um grupo de homens sonhado
com o enriquecimento rápido.
Foram eles que trouxeram a ima-
gem do Senhor do Bonfim e em
uma praça rodeada de ranchos
e casebres foi erguida uma
capelinha para o santo, então o
lugar passou a ser chamado de
Senhor do Bonfim ou simples-
mente de Bonfim.

Não existem registros ofici-
ais do início de sua construção e
de acordo com o IPHAN – Insti-
tuto do Patrimônio Histórico e
Artístico Nacional, sua constru-
ção se deu por volta do final do
ano de 1774. A capela era filial
da Igreja de Santa Cruz e em
1833 através do decreto de 29 de
abril do mesmo ano foi elevada à
categoria de Paróquia.

Construída como pagamento
de promessa pelo sucesso na jor-
nada aurífera, a Igreja tornou-se
uma espécie de marco, de Pedra
Fundamental da cidade.

Inicialmente era apenas uma
pequena capela com um altar
para colocar a imagem do Se-
nhor do Bonfim. Com o passar
do tempo a população aumen-
tou e a capela tornou-se peque-
na, por isso foi ampliada e pas-
sou a contar com uma sacristia,
capela-mor, arco-cruzeiro, nave,
coro, batistério, corredores late-
rais e uma pequena torre sineira.
A ampliação não se deu de uma

Igreja do Bonfim: principal marco histórico de Silvânia.

Igreja do Bonfim, antes do último restauro.

vez, foi sendo construída aos
poucos. Provavelmente adquiriu
sua forma atual no ano de 1804,
esta data está gravada em uma
das traves de madeira encima do
coro.

Em 1918 sua estrutura neces-
sitava de reparos e por isso hou-
ve a substituição de vários mate-
riais como madeira, telhas, rebo-
co, pintura etc. Bancos foram co-
locados para o povo e foi
construída a torre do sino. E em
1927 foi presenteada com insta-
lações elétricas e em 1942 foram
construídas as capelas laterais,
modificaram a estrutura interna,
substituíram móveis e vitrôs fo-
ram colocados. A partir de 1955
foi abandonada e por muito tem-
po os fiéis tentavam salvá-la da
destruição, mas sem sucesso. Go-
teiras apodre-
ceram o madei-
ramento, vân-
dalos quebra-
vam telhas e
vitros a pedra-
das, ou entra-
vam pelas ja-
nelas e portas
deixadas aber-
tas à procura
de pombos ou
objetos de va-
lor.

Parte de sua estrutura desa-
bou e pensou-se até mesmo em
destruí-la, pois sua recuperação
parecia impossível. Abandonada
por décadas, a imprensa local
através da “Gazeta de Silvânia”
relata o descaso e ao mesmo tem-
po a preocupação da população
com a Igreja do Bonfim. O arti-
go intitulado “Três Indícios do
Passado de Silvânia” de V. P.
Gustavo Lobo, publicado em
março de 1968, causou descon-
forto entre os padres da época,

que foram acu-
sados de negli-
gentes e omis-
sos com a Igre-
ja do Senhor
do Bonfim. Em
reposta ao arti-
go de Gustavo
Lobo, o padre
Bartolomeu
Poli explica os
motivos: com
os trabalhos da

prefeitura com o jardim público,
meios- fios, calçadas, estádio não
teria trabalhadores para assumir
a responsabilidade da restaura-
ção, por outro lado o prefeito mu-
nicipal José Caixeta estava estu-
dando a possibilidade de o
Patrimônio Histórico Estadual
tomar para si a restauração da
Igreja, mas não conseguiu. Mas
depois do período chuvoso, com
o dinheiro arrecadado na festa de
São Sebastião de 1967 a recupe-
ração da Igreja começaria.

O templo do Senhor do
Bonfim, possui arquitetura colo-
nial no sistema de gaiolas e seus
altares são de estilo neoclássico.
Como era de costume da época,
os sepultamentos eram realizados
dentro da Igreja e a partir de 1846
esta prática foi proibida pela vi-

gilância sanitária devido à gran-
de ocorrência de pestes contagi-
osas que contaminavam muitas
pessoas. A Igreja adquiriu um ter-
reno para construir o cemitério,
este terreno localizava-se em fren-
te à Igreja, onde hoje encontra-
mos a Praça do Bonfim.

Construída através dos esfor-
ços de brancos e negros, a Igre-
ja tornou-se símbolo de fé e po-
der.  Embora as minas estives-
sem em franca produção, a Igre-
ja não ostentava a riqueza que
era produzida a sua volta, e ape-
sar de ter sua origem por causa

da mineração não foi ornamen-
tada com pinturas ou adornos
em ouro. Somente do “buraqui-
nho”, como era chamada as es-
cavações, foram extraídas, mais
de setenta toneladas de ouro en-
viadas para Lisboa.

A Igreja esteve ameaçada
pelo avanço das escavações, mas
foi defendida com todo fervor
por religiosos e pessoas influen-
tes do povoado. As escavações
chegaram bem perto, mas gra-
ças à religiosidade de seu povo
ela foi salva da demolição. Foi

neste período
da ameaça de
destruição
que surgiu a
“Lenda da
Serpente”. Se
a Igreja fosse
des tru ída ,
toda a popu-
lação desapa-
receria, pois,
uma grande
serpente vivia
embaixo dela.

A cabeça ficava na Matriz e o
rabo no Poço da Roda. Surgiu
também a “Lenda da Madre
do Ouro”. Para desviar a aten-
ção dos ambiciosos
mineradores, que acreditavam
encontrar um rico filão de ouro
embaixo da matriz do Bonfim.
A lenda dizia que no fundo do
Poço da Roda havia uma gran-
de pedra de ouro. Quem con-
seguisse mergulhar e retirar a
enorme pedra ficaria muitíssi-
mo rico, pois tal pedra não ti-
nha igual em nenhuma parte
do mundo.

No livro nº 2 de registros de
Batismo de 1846 da Igreja do
Bonfim, encontrei uma carta do
Padre Antônio Joaquim de Ara-
újo Mello repassando a função
de vigário para o padre Antônio
Evaristo da Costa Campos. Nes-
ta carta, embora a letra esteja
indecifrável, consegui identificar
a preocupação do vigário com o
avanço das escavações que ame-
açava a Igreja. Dizia que mui-
tos em Bonfim viviam na
assoberba, orgulho, ambição e
egoísmo. E que o mesmo pode-
ria contar com a ajuda do senhor
João Batista de Souza Lobo.

Mas foi com Vicente Miguel
da Silva, que sob o comando das
tropas portuguesas em 1860,
conseguiu por fim na ganância
dos mineradores que queriam
derrubar a Igreja e as residênci-
as adjacentes, a fim de acompa-
nhar o filão de ouro que pene-
travam as terras nesta direção.
Este fato ocorreu quase um sé-
culo após a sua fundação.

Com mais de duzentos anos,
a Igreja do Bonfim foi tombada
pelo Patrimônio Histórico, Ar-
tístico e Cultural do Estado de
Goiás, através da Lei Estadual
nº 8.915/80, de 13 de outubro
de 1980.

Uma construção de mais de
duzentos anos possui muitas his-
tórias para contar, por isso nas
próximas edições da Voz conti-
nuaremos com mais informações
sobre este importante Patrimônio
Cultural de Silvânia.

Cida Sanches é diretora e
professora da UEG de Silvânia.

Igreja do Bonfim em épocas diversas, sem data.
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Está em funcionamento
toda quinta-feira a partir das
16:30h, em frente à Central de
Associações, a
Feira de Pro-
dutos Orgâni-
cos.

Os produ-
tos comercia-
lizados na Fei-
ra têm origem
de proprieda-
des com
certif icação
em produção
orgânica pelo
IBD (Instituto
Biodinâmico).
Estão sendo
ofertados ver-
duras, legu-
mes, tubércu-
los e frutas e
em breve serão
o f e r e c i d o s
também pro-

Central cria Feira de
Produtos Orgânicos

Para combater a ferrugem
asiática da soja no Estado de
Goiás, o produtor rural está
proibido de plantar o grão en-
tre 1º de julho e 30 de setem-
bro, o chamado vazio sanitá-
rio. O descumprimento da lei
pode gerar multa de R$ 250
por hectare plantado. As regras
estão estabelecidas na Instru-
ção Normativa 003/2010 da
Agrodefesa, publicada na
D.O.E, de 19/08/ 2010. Os
produtores de soja de Goiás
devem prioritariamente elimi-
nar toda soja que nasce volun-
tariamente no campo antes do
vazio sanitário, procedimento
que vem sendo realizado des-
de 2006, com eficiência com-
provada por meio de estudos. 

Os produtores que cultiva-
rem soja em faixa de domínio
das rodovias do Estado ficam
responsáveis pela eliminação de
restos culturais e também estão

sujeitos as penalidades. A seme-
adura de soja fica autorizada a
partir de 1º de outubro.

As lavouras de soja que fo-
rem plantadas no período de
vazio sanitário pode ser
destruída por determinação
da fiscalização.

A Instrução Normativa nº 3/
2010 revoga a Instrução
Normativa nº 1 de 28 de março
de 2006. O principal dano oca-
sionado pela ferrugem asiática é
a desfolha precoce, que impede
a completa formação dos grãos.
A doença provoca redução de
produtividade, podendo ocasio-
nar grandes danos comerciais.

Entre as principais medidas
estabelecidas na Instrução
Normativa 003/2010 está o
cadastramento ou
recadastramento das proprie-
dades e áreas produtoras de
soja. Isso deve ser feito anual-
mente e a cada safra junto à

Agrodefesa do município, até
15 dias após a semeadura.

O cadastramento de ser
feito no endereço eletrônico
www.agrodefesa.go.gov.br. Os
produtores devem monitorar
a ferrugem asiática em lavou-
ras de soja e fazer o controle
químico de acordo com as re-
comendações do responsável
técnico. É preciso que o respon-
sável técnico ou produtor co-
munique a ocorrência da
ferrugem à Agrodefesa. E ain-
da, eliminar os restos da soja,
soja tiguera ou guaxas, por con-
trole químico ou mecânico, até
30 dias após o aparecimento.

A ferrugem asiática é uma
doença que atinge principal-
mente a cultura da soja e pode
causar grandes danos comer-
ciais, pois reduz a produtivi-
dade da planta por meio da
desfolha precoce que diminui
a produção dos grãos.

Combate à ferrugem da soja
tem nova regra

dutos caseiros das proprieda-
des certificadas como doces,
iogurte, biscoito entre outros.

Feira de Orgânicos tem sido um sucesso.
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